

DECLARACIÓN

El mundo entero está siguiendo con atención el desenlace de la terrible agresión del Estado de Israel sobre la población civil de Gaza y Cisjordania. Somos conscientes que estamos ante el crecimiento de la intolerancia, que provoca la emergencia de discursos de odio y que fácilmente pueden transformarse en actos de violencia. Por ello nos preocupa profundamente, y en particular en nuestro país, cuidar con extremo sentido de responsabilidad la más amplia libertad y respeto de todas las personas, condenar todos los discursos de odio y promover la firme protección de la vida en común.

En este escenario, el Frente Amplio vuelve a manifestar su firme convicción por una solución pacífica al largo conflicto entre el Estado de Israel y Palestina. Esta solución se sustenta en el pleno reconocimiento e instalación de dos Estados, con fronteras mutuamente reconocidas, seguras y bajo la coexistencia pacífica, de acuerdo a las resoluciones de Naciones Unidas.

Condenamos firmemente los atentados terroristas del 7 de octubre de 2023, los cuales provocaron más de mil muertes, centenares de heridos y la captura de rehenes, en su mayoría civiles, por parte Hamas y otras organizaciones, que incidió en una nueva escalada del conflicto.

Lo que originalmente fue asumido como el ejercicio del derecho de defensa por parte del Estado de Israel, se transformó en acciones sobre la población civil de Gaza y Cisjordania que, habiendo sido calificadas como criminales, provocaron la muerte, de acuerdo las denuncias realizadas, de alrededor de 35 mil palestinos - en su gran mayoría civiles, incluyendo ancianos, mujeres y niños y niñas- y la destrucción de la infraestructura civil de Gaza. Catástrofe que provocó la denuncia por genocidio ante la CIJ, promovida por Sudáfrica y que recientemente Egipto anunció su acompañamiento en dicha causa.

Exhortamos a la liberación inmediata e incondicional de los rehenes. También la liberación de todas las personas privadas de libertad sin causas, en particular los niños y niñas en cautiverio

Reafirmamos nuestro llamado a la paz y nos unimos a la exigencia de un alto al fuego inmediato y el fin de hostilidades de todas las partes y, en particular, exhortamos a que se detengan las acciones del gobierno de Israel que, habiendo sido calificadas como criminales y violando el derecho internacional humanitario, están provocando una verdadera masacre sobre la población palestina en la Franja de Gaza y Cisjordania, y la destrucción de la infraestructura civil. Tal compromiso con la paz incluye la exhortación al cese de las acciones militares sobre población civil por parte de organizaciones palestinas.

Destacamos la importancia de las resoluciones asumidas por la Corte Internacional de Justicia, anunciadas el 26 de enero de 2024, en particular el reconocimiento del derecho de los palestinos a ser protegidos de actos de

genocidio, así como las medidas preventivas definidas por amplia mayoría del tribunal. Entre estas medidas se destacan que su ejército no cometa actos de genocidio, que prevenga y castigue comentarios públicos que inciten a cometer genocidio y que se garantice el acceso humanitario. El Tribunal consideró que “la catastrófica situación humanitaria en la Franja de Gaza corre un grave riesgo de deteriorarse aún más antes de que el tribunal dicte su sentencia definitiva”. Sin embargo, la situación se ha vuelto aún mucho más grave y las medidas propuestas parecen no haber sido atendidas.

Por la enorme asimetría del conflicto, es absolutamente relevante que la comunidad internacional actúe con responsabilidad. Desde el Frente Amplio rechazamos el veto que impuso Estados Unidos en el Consejo de Seguridad (18/04/2024) para que Naciones Unidas reconociera a Palestina como uno de los estados miembros. En este sentido saludamos la posición de la Asamblea General de Naciones Unidas (10/05/2024) que pide al Consejo de Seguridad reconsiderar la membresía palestina de pleno derecho en Naciones Unidas, solicitud acompañada favorablemente por 143 países, con 9 votos en contra y 25 abstenciones. Así como hemos rechazado en otras instancias las acciones de nuestro gobierno en este tema, saludamos la posición de Uruguay en esta votación. Compartimos plenamente, y con enorme preocupación, lo expresado por António Guterres al respecto de que una operación a gran escala en Rafah no puede tener lugar, ya que provocaría una “catástrofe humanitaria épica” y acabaría con los esfuerzos por ayudar a la población ante la hambruna generalizada inminente. Se deben realizar también todos los esfuerzos para evitar una escalada mayor del conflicto, tal como los recientes ataques entre Israel e Irán hicieron apelar.

Exhortamos el reimpulso de las negociaciones para lograr un acuerdo firme y duradero en el marco del derecho internacional, el cese de la ocupación del territorio palestino y el respeto a la libre autodeterminación de los pueblos en conformidad a las resoluciones que en reiteradas oportunidades reafirma la Organización de las Naciones Unidas. Los millones de israelíes y palestinos merecen que la comunidad internacional y sus líderes se esfuercen sinceramente por la solución de dos Estados, su coexistencia y la paz.

Somos una fuerza política profundamente democrática y elegimos siempre estar del lado de la vida y la paz. En este sentido, seguimos convocando a todas las organizaciones culturales, sociales, religiosas y políticas del país a seguir cuidando nuestra vida común, promoviendo la mayor libertad y respeto, en paz y en democracia.

Secretariado Ejecutivo del Frente Amplio

Montevideo, 15 de Mayo de 2024